
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 3 DE OCTUBRE DE 1810.

S. Cándido Martir.

*Carta que se ha circulado de mano en mano en Amsterdam,
y en otras ciudades de Holanda.*

Holandeses: acordaos de vuestros antepasados: desenvolved toda vuestra energía en favor de los principios por los cuales combatieron, de los derechos que os dexaron en herencia. Vuestro tirano, el tirano del mundo entero, os trae á la memoria á Tromper y Ruyter. ¡Oxalá que los nombres y la memoria de estos héroes os inspiren tanto zelo como ellos tuvieron por la conservación del honor y de la libertad de vuestra Patria! Acaso doblarian ellos la rodilla delante del tirano extranjero? Habrian ellos abandonado los principios de verdaderos republicanos? Acordaos tambien de Nassau y de VVitt. ¡Con que horror las venerables cenizas de estos augustos personajes (si es que aun pueden interesarse en lo que pasa sobre la tierra) estarán viendo el estado de envilecimiento en que se halla su país actualmente el ludibrio y la víctima de un bárbaro que pisa y huella con desprecio todo lo que hay de mas sagrado entre los hombres! Dicen que vuestro opresor está próximo á visitar vuestro país para regocijarse con la vista de un pueblo que tiene esclavizado y de una tierra que dedicó á la deshonra y á la ruina. De este modo vuestro tirano vendrá á estar en vuestro poder, y por un exfuerzo intrépido de energía nacional, podeis libraros tanto á vosotros mismos como al universo oprimido del monstruo que ha abusado más del poder que todos los despotas de que la historia hace men-

cion. A la verdad él envió un ejército formidable á vuestro país para remachar los grillos de vuestra esclavitud y precaver toda resistencia; pero por mas formidable que sea este ejército ha de caer baxo el exfuerzo enérgico de toda la nacion; ademas de que este ejército no puede ser enteramente tan insensible á todas las obligaciones humanas como el tirano que le envia. Sabe lo prodigo que este es de sangre humana, sabe que inmeoso número de sus compatriotas han sido tambien enviados á una muerte cierta y segura en España y que ha de ser preciso que mueran aun otras tantas victimas de su ambicion ántes que pueda conseguir algo en su iniquo y vergonzoso ataque contra la independencia española. Apelad, pues, al mismo ejército que envió para apretar vuestras cadenas: traedle á la memoria á su legitimo soberano, quien actualmente se halla fugitivo y dependiente de la generosidad de otro estado: hacedle conocer la eterna vergüenza de que se cubrirá si continúa combatiendo únicamente por satisfacer la cruel ambicion de un capitan de gabilla, que es el enemigo de la especie humana. Por mas acostumbrado que esté al saqueo y al asesinato, no puede estar tan ageno de todo sentimiento de justicia y de humanidad, como el tirano que le ordena estos actos de destruccion por impulso de una ambicion desenfrenada y de una ferocidad no interrumpida. Aunque son ahora viles satélites del tirano con todo son hombres y todavia pueden conocer lo que se debe á una nacion pacífica y independiente.

»Habia mostrado el tirano por sus mismos procederes para con su hermano, á quien os habia obligado á reconocer por vuestro rey, con violacion de todos vuestros principios hereditarios, la poca indulgencia que de él debiais esperar. Con todo, vosotros sufristeis aquel fantasma de rey por que parecia dispuesto á gobernaros con dulzura y á consultar los intereses de vuestro país; pero esta misma bondad, y estos cuidados por vuestro bien, eran crímenes sin expiacion á los ojos de aquel hermano desnaturalizado; y Luis se vió precisado á dexar un trono, á que tambien le habian precisado á subir, y que no fué para él mientras lo ocupó sino un asiento cubierto de espinas.

»Por aquí podeis juzgar de la deplorable suerte que os está destinada si os sujetáis vergonzosamente al tirano. Este ejercerá sobre vosotros una venganza diez veces mas cruel, y gemireis en vano para lo futuro en los tormentos de la miseria y de la desesperacion. Acordaos de vuestros antiguos triunfos y que

esta gloriosa memoria os haga rivalizar en virtud y en valor con vuestros antepasados, que os libraron de un yugo extranjero, asegurándoos vuestra independencia nacional. Estad seguros que el tirano tiembla sobre su trono, y que un glorioso esfuerzo de vuestra parte le haria caer de la eminencia en que una inaudita torpeza le colocó. El conoce por la desesperacion de sus soldados en España quan odiosa les es la causa que sostienen; y estad seguros de que semejante causa agrada únicamente á muchos de sus generales por que saben que su seguridad personal depende de la de su poder y que su caída seria un presagio cierto de la de ellos. Estos mismos generales detestan á su tirano, y estimarian mucho conservar sus puestos y adquisiciones, alegrándose de la destruccion de un Señor tan cruel y tan ultrajante, si juzgasen poder escapar al naufragio de su fortuna.

Se concluirá.

NOTICIAS.

Los ejércitos se conservan observando los pasos del enemigo, y tal vez la combinacion de circunstancias para felices empresas. Son generales los movimientos en todas las provincias de España, y todos los generales están en comunicacion; crece el número de las guerrillas, y es general el descontento en la parte de la España dominada por los franceses: sus procederes aumentan el número de sus enemigos; la justicia de la causa que se defiende redobla el valor de los pueblos oprimidos. Puede decirse, sin encarecimiento, que los negocios políticos de la España nunca estuvieron tanto contra los enemigos como lo están actualmente.

En Cadiz continúan las disposiciones para las Cortes: todas las medidas para esta grande empresa, de que tanto espera la nacion, son las mas prudentes. — Los franceses en todos los puntos muestran que les falta gente, pues que no emprenden una accion, á pesar de verse amenazados por todos lados. En las provincias de Extremadura y Andalucía hay exercitos españoles, que exceden de 3000 hombres, que por sus posiciones, y por todas circunstancias, no pueden dexar de dar cuidado á los enemigos, que no solo por la fuerza de estos exercitos, sino por

la que le presenta el de la banda del norte de España, no pueden destacar fuerzas sin recelo de ser entonces atacados.

Por lo que hace á las operaciones en el territorio portugués no han pasado de pequeñas incursiones que no pueden impedirse en toda la estension de la frontera. Sin embargo, de algunos puntos se han retirado los enemigos.

Noticias particulares de Asturias.

Se han pasado á la division del brigadier Porlier 85 soldados franceses, italianos y rusos; quienes se portaron excelentemente en una accion contra los enemigos, aunque estos volvieron á coger en ella un oficial que tambien se habia pasado con ellos, y al punto lo arcabucearon. Por no exponerlos á esto, y para vestirse, por que están desnudos, todos vienen á la Coruña; pues llegaron á Castropol el dia 24 anterior y debian salir el 26.

El dia 23 se pasaron igualmente á la division del brigadier Bárcena 141 enemigos; esperándose que á su imitacion hagan lo mismo otros muchos, especialmente estando, como están, muy sobresaltados, sin embargo de que en sus movimientos aparentan lo contrario, como en el que hicieron sobre Cornellana dicho dia 23 con 1.500 hombres, y otros 50 que pasaron á Pravia; aunque se cree que todos solo á forragear, y que pronto se hayan vuelto, por que se van acercando nuestras tropas, y por instantes esperamos alguna accion importante, contando todos con la actividad del Sr. de Pol.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.